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DATE DE LA SÉANCE : mardi, 4 mai 2021 

 

ENDROIT : Activité de participation publique réalisée en visioconférence (Zoom) 
 

NOMBRE DE PERSONNES PRÉSENTES : 35 participants 

• 35 participants (citoyens, représentants Ville, promoteur, etc.) 
• Invitation aux citoyens demeurant dans les zones contigües au projet  
• 2 sous-groupes animés par l’équipe du Service de l’interaction citoyenne  
• Animation : Hélène St-Pierre 

PARTICIPENT À LA RENCONTRE 

Ville de Québec : 
M. Emmanuel Bel, conseiller en urbanisme, Gestion territoriale 
Mme Caroline Larouche, directrice de division, Planification du transport et conception 
routière, Transport et mobilité intelligente 
M. Dave Côté, technicien à la circulation et au transport, Planification du transport et 
conception routière, Transport et mobilité intelligente 
Mme Mélissa Brisson, conseillère en communication, Service des communications 
Promoteur 
Mme Léonie Lemay, associée, développement de projets et marketing, Bild intelligence 
immobilière 
M. Louis Martin, président, Ogesco Construction 
MM. Jean-François Beaudoin, Gabriel Bouchard et Samuel Ménard, Bild intelligence 
immobilière 
Également présent :  
M. Stevens Mélançon, conseiller du district électoral de La Chute-Montmorency-Seigneurial 

MISE EN CONTEXTE 

À la suite des présentations de la Ville de Québec et du promoteur, une période d’une 
quinzaine de minutes a servi à répondre aux questions d’éclaircissement. Ensuite, sous forme 
de discussions en sous-groupes, les participants ont pu échanger sur trois questions visant à 
entendre leurs commentaires et préoccupations, ainsi qu’à connaître leur opinion sur le projet. 

1. Quelles sont vos réactions par rapport au projet qui vous a été présenté? Qu’est-ce qui 
vous inspire le plus ou le moins de ce projet? 

2. Avez-vous des préoccupations particulières par rapport au projet? 
3. Avez-vous des idées pour bonifier ce projet? 
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Les ateliers en sous-groupes ont duré une trentaine de minutes. Une plénière a complété 
l’activité, permettant à un représentant de chaque sous-groupe de présenter à l’ensemble des 
participants une synthèse des commentaires et préoccupations émis lors des échanges. Des 
questions ont aussi trouvé réponse. 
À titre indicatif, certains citoyens étaient regroupés et ont utilisé une seule connexion pour 
assister à la rencontre. 

Questions de précisions sur les présentations 

• Un citoyen demande des clarifications sur la hauteur de 10 m du projet présenté par le 
promoteur. 
 
Réponse du promoteur : Le 10 m est calculé par rapport au niveau moyen de la rue. 
 

• Une citoyenne représentant des citoyens de l’avenue Royale demande des détails sur 
l’impact visuel, notamment sur les élévations et le style du bâtiment, comme la couleur, 
le revêtement extérieur, les mécaniques du toit, etc. Elle souhaite aussi avoir des 
précisions sur la démarche de prise de photos, car les points de vue des résidants de 
l’avenue Royale sont absents. 
 
Réponse du promoteur : Concernant les élévations et l’aspect visuel, on est dans une 
première démarche de consultation citoyenne. On voulait d’abord que la volumétrie soit 
acceptable. Si c’est le cas, l’aspect architectural suivra avec une perspective 3D pour la 
prochaine consultation publique. Par rapport aux vues des voisins immédiats, le dossier 
de photos est assez complet, car on a pris les photos de tous les voisins qui pourraient 
avoir une obstruction de leur vue. Si les voisins concernés veulent y avoir accès, on 
peut leur partager les photos. Les voisins qui ont une vue dégagée vont conserver leur 
vue. Pour le peu de voisins qui avaient déjà une vue obstruée, cette vue restera 
obstruée et pourrait l’être partiellement plus. 
 

• Un citoyen explique que les gens sur la partie nord de l’avenue Royale ne voient pas au 
travers des maisons, mais que les vues en arrière sont belles. 
 

• Réponse du promoteur : On a mis beaucoup de temps d’analyse sur cette question, 
car en plus de la vue des résidants, la Ville était préoccupée par les percées visuelles à 
partir de l’avenue Royale pour les gens en déplacement sur cette avenue. 
 

• Un citoyen demande si les constructions prévues lors de la consultation publique 
précédente étaient en béton plutôt qu’en bois comme c’est présenté ce soir. Il demande 
également si c’est dans le but de réduire les coûts de construction et si c’est un 
compromis au niveau de la qualité. 
 

• Réponse du promoteur : Effectivement, il s’agissait de constructions en béton la 
dernière fois. Les coûts du béton ne pourraient pas être absorbés avec un projet de 
trois étages avec 48 logements. Ce n’est pas un compromis au niveau de la qualité; 
avec du bois on est capable d’arriver à des qualités de constructions équivalentes au 
béton en ce qui a trait aux compositions de mur, à l’insonorisation, etc. Le promoteur 
restera propriétaire du bâtiment et sa pérennité lui tient à cœur. 
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• Un citoyen souhaite avoir plus d’information en lien avec les études des clientèles 
utilisées par le promoteur. 
 

• Réponse du promoteur : On utilise un ouvrage produit par la Ville de Québec intitulé 
Portraits sociaux démographiques du quartier Vieux-Bourg qui montre l’évolution de la 
démographie du quartier de Beauport. C’est un quartier plus vieillissant que les autres 
quartiers de la Ville de Québec et on pense que les propriétaires de maisons voudront 
aller en logement tout en restant dans leur secteur. C’est une tendance qu’on observe 
dans le milieu immobilier en général. De plus, on observe qu’il y a un besoin, car la 
demande en logement est plus forte que l’offre. 

Résumé des discussions du premier sous-groupe 

Percées visuelles 
• Perte des percées visuelles en arrière des maisons et à partir de l’avenue Royale. 

Préservation des arbres et aménagement d’espaces verts 
• Souhait d’avoir des informations supplémentaires quant à la hauteur des arbustes. 
• Importance de conserver des arbres et, par exemple, utiliser le gros conifère comme 

hauteur de référence. 
• Inquiétudes quant à la proportion d’aire verte et quant à la perspective à partir de 

l’avenue Royale. 
Bâtiments et plans du promoteur 

• Crainte de voir une terrasse aménagée sur le toit du bâtiment. 
• Est-ce qu’il s’agit de 3 étages ou de 3 étages et demi? 
• Pourquoi ne pas considérer le bois comme matériau extérieur pour le bâtiment? 
• Il faudrait favoriser la construction de maisons de ville au lieu de ce projet. 

Stationnement  
• Le nouveau projet est moins intéressant étant donné la diminution du nombre de cases 

de stationnement intérieur. 
• Crainte que les véhicules des résidants de ce projet obstruent les rues adjacentes 

lorsqu’ils devront se déplacer dans les rues lors de tempêtes de neige. 
Appréciation de la démarche  

• Il y a un besoin de logements, l’idée est intéressante.  
• Le projet est un plus pour le quartier.  

Résumé des discussions du deuxième sous-groupe 

Appréciation générale 
• Deux personnes se réjouissent que le promoteur ait fait ses devoirs et ait écouté les 

préoccupations des citoyens en modulant le projet. 
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• On se demande ce qui se passera avec un autre terrain situé au 
1141, boulevard des Chutes et si l’activité en amont de ce soir va créer les conditions 
pour réaliser d’autres projets similaires à ce qui vient d’être présenté. On craint une 
augmentation de logements dans le secteur. 

• On insiste sur l’uniformité et l’harmonie avec ce qui existe, notamment en limitant la 
hauteur à 9 m. 

• On se demande pourquoi le boulevard des Chutes ne fait pas l’objet d’un plan 
d’implantation et d’intégration architecturale (PIIA). Dans la situation actuelle, on laisse 
le choix au promoteur des matériaux à utiliser pour le projet, alors que les résidants de 
l’avenue Royale, eux, doivent respecter à leurs frais des choix stricts définis par la Ville. 

• On ne souhaite pas qu’il y ait recours à l’application de l’article 74.4 de la Charte de la 
Ville de Québec. 

Circulation 

• Le boulevard des Chutes a déjà beaucoup de circulation, avec un nouveau projet de 
gros bâtiments, cela va augmenter l’effet « entonnoir » vers les autoroutes.  

• Ce projet va induire une augmentation de la circulation sur l’avenue Royale. 
• On se demande comment la Ville intègre ce projet sur les plans de la circulation et de la 

sécurité. 
Percée visuelle sur le fleuve 

• La percée visuelle revient souvent. Le groupe estime qu’elle est un bien commun qui 
appartient à tous et que cela fait partie des valeurs patrimoniales du site patrimonial de 
Beauport qui existe depuis 1964 et qui a été agrandi en 1985. La déclaration d’un tel 
site a pour objectif sa préservation, sa conservation et ses caractéristiques distinctives, 
dont les percées visuelles vers le fleuve qui n’appartiennent pas qu’à quelques 
personnes qui habitent l’avenue Royale, mais à tout le monde. 

• On se demande pourquoi ne pas harmoniser le zonage du secteur alors que les zones 
limitrophes sont déjà limitées à 9 m. 

• On se questionne sur quelle base la percée visuelle est simulée. Est-ce que le 10 m est 
calculé à partir du chemin ou à partir du terrain qui sera rehaussé? 

• On se demande si la Ville a calculé la hauteur maximale pour garantir la percée visuelle 
sur le fleuve. 

• Il est évident qu’avec ce projet, certains résidants vont perdre la vue sur le fleuve et on 
se demande pourquoi la Ville ne légifère pas sur la valeur patrimoniale de la vue sur le 
fleuve.  

• On constate qu’avec les projets de développement, la perte de la vue sur le fleuve se 
fait progressivement. 

Questions et commentaires additionnels (en grand groupe) 

• Retirer le garage sera quelque chose de positif dans le quartier. 
• Est-ce que le projet sera seulement au 1145, boulevard des Chutes ou s’il y aura 

quelque chose d’autre au 1141? 
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• La circulation n’est pas un problème vers l’ouest, mais plutôt vers l’est du bâtiment. De 
plus, la signalisation n’est pas respectée dans le secteur et il y a des files d’automobiles 
de plusieurs centaines de mètres pour un arrêt sur le boulevard Louis-XIV. 

• Est-ce que les gens chez qui des prises de vue ont été effectuées sont d’accord de 
perdre leur percée visuelle sur le fleuve? 

Réponses en plénières (en grand groupe) 

Réponse de la Ville : Concernant le stationnement en période hivernale, il y a des bandes 
cyclables sur le boulevard des Chutes où le stationnement est interdit du 1er mai au 
31 octobre. Les gens du quartier qui doivent se déplacer lors du déneigement vont sur le 
boulevard des Chutes et l’impact sur les rues autour est minime. S’il y a des obstructions, la 
Ville de Québec peut intervenir pour contrôler le stationnement et diminuer l’impact, c’est 
évolutif et évalué dans le temps. 

Réponse du promoteur : Pour la toiture, on ne prévoit pas faire de terrasse au toit. 
D’ailleurs on prévoit installer un ascenseur à piston, ce qui évite d’avoir un appentis au 
niveau de la toiture. 
Réponse du promoteur : Sur la question des étages, c’est un 3 étages. Il n’y a pas de 
demi-étage contrairement à ce qu’il y a au coin de la rue Francheville et du 
boulevard des Chutes. 
Réponse du promoteur : Concernant le revêtement extérieur du bâtiment, on pourrait 
explorer la possibilité d’avoir un revêtement en imitation de bois. Pour nous, un revêtement 
en bois nécessiterait beaucoup d’entretien pour ce gros bâtiment. Il y a des imitations de 
bois très convaincantes qui se font de nos jours. 
Réponse du promoteur : Le conifère qui se trouve à l’arrière du terrain sera conservé. On 
retient également la suggestion d’utiliser la hauteur de cet arbre comme référence pour 
mieux présenter le projet si cette version du projet revient en consultation publique. 
Réponse du promoteur : Concernant les futurs projets, on tient à réitérer que l’intention 
n’est pas de faire des projets sur les terrains voisins. C’est une avenue qu’on avait explorée 
il y a un an et demi lors de l’acquisition du terrain. On demande de créer une zone unique 
pour ce projet. Cela signifie que si d’autres promoteurs veulent apporter des modifications 
au zonage, ils devront faire le processus au complet. Le principe de « précédent » ne 
s’applique pas. 
Réponse du promoteur : Contrairement à la dernière consultation publique où on parlait 
des adresses 1141 et 1145, boulevard des Chutes, on parle seulement de l’adresse 1145 
cette fois-ci. C’est parce que les deux lots (adresses) concernés par le projet seraient 
fusionnés. L’adresse de ce « nouveau » lot serait le 1145, boulevard des Chutes. 
Réponse du promoteur : Après avoir fait la première séance d’information, on a beaucoup 
discuté avec un citoyen sur la hauteur du projet. Après discussion avec un arpenteur, ce 
citoyen a informé que les percées visuelles seraient conservées avec une hauteur de 10 m. 
Le projet est à 9,6 m par rapport au niveau moyen de la rue. On retient la suggestion de 
nous-mêmes faire l’exercice avec un arpenteur. 
Réponse du promoteur : Le niveau du terrain ne sera pas rehaussé. 
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Réponse de la Ville : En lien avec la circulation, on a pu établir une projection des débits 
générés en regard au nombre d’étages et de logements du bâtiment. Le logiciel s’inspire de 
plusieurs études de circulation réalisées en Amérique du Nord. Ce qui est ressorti pour les 
heures de pointe : c’est 17 déplacements véhiculaires le matin et environ 22 en après-midi. 
On parle de déplacements pour accéder ou quitter le site. Le boulevard des Chutes a une 
circulation élevée, mais c’est une « collectrice principale ». En règle générale, on peut 
s’attendre à une circulation de 5 000 à 12 000 véhicules par jour sur ce type de voie de 
circulation et on en compte environ 7 000 actuellement. Il y a de l’attente, mais la circulation 
est relativement bonne. Présentement aux heures de pointe, le boulevard des Chutes 
compte environ 500 déplacements le matin et 700 le soir. Le projet va générer une 
augmentation d’environ 3 %. 
Réponse de la Ville : Sur la circulation de transit, on estime qu’il n’y aura pas beaucoup 
d’impacts. Des enquêtes origine-destination produites par le Ministère des Transports en 
2017 démontrent que les gens du quartier se déplacent vers le quartier Lebourgneuf, vers 
D’Estimauville de plus en plus, et vers le centre-ville. On déduit que les gens vont surtout se 
diriger vers l’autoroute Félix-Leclerc et que très peu iront vers l’ouest sur le boulevard des 
Chutes et, dans une moins grande mesure, sur la rue Francheville. Si c’est le cas, ce serait 
acceptable, étant donné que le boulevard des Chutes est une « collectrice principale ». En 
résumé, ce projet ne dégraderait pas la circulation sur le boulevard des Chutes. 
Réponse du promoteur : Pour répondre à la question concernant la perte de percées 
visuelles des résidants de l’avenue Royale, ces gens nous avaient autorisés à prendre des 
photos à partir de leur terrain et c’est ce qu’on a fait. Ceux qui auront la vue la plus obstruée 
sont ceux du 1136, avenue Royale. Ils avaient déjà la vue obstruée par la présence du 
garage. Peu importe la hauteur du projet, leur vue sera obstruée. 

 


